

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, JUEVES 3 de DICIEMBRE de 1896.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 597

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 16 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 18.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

LOS CHOCOLATES EXQUISITOS SON LOS DE

PILAR LANA DE ZARAGOZA

DE 4, 5, 6 Y 8 REALES LOS 400 GRAMOS

Clases especiales de **55** y **75** céntos. de peseta los **400 GRAMOS**

(PÍDANSE EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS.)

Farmacia de T. Arnaldo

LÉRIDA

Mayor 17 (contiguo á la Diputación) Mayor 17, Lérida.

PÍLDORAS tónico-reconstituyentes **ARNALDO** á base de *oxalato de hierro y cuasina*. De excelentes y rápidos efectos en la Clorosis, Anemia, Debilidad general, Inapetencia etc., etc. Dosis: dos píldoras antes de cada comida.

Gran surtido de objetos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos.

Elaboración de vinos y jarabes medicinales.

Análisis químicos (de alimentos, aguas, leche, orina, tierras, etc.)

El empleo de drogas de superior calidad, la estricta sujeción de los trabajos de laboratorio á los principios químico-farmacéuticos y una economía razonable constituyen la principal recomendación de nuestros preparados.

Mayor 17 Lérida (contiguo á la Diputación) Mayor 17.

Depósito de Capas

DESDE 15 Á 100 PESETAS.

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.

LA ANTIGUA Y ACREDITADA

POSADA DE LOS TRES REYES

ha pasado á cargo del conocido cafetero de Castellserá

D. ANTONIO GALCERÁN

el cual se complace en ofrecer dicho establecimiento á sus numerosos amigos y conocidos, con la seguridad de complacerles por el esmero y economía que encontrarán en la citada

POSADA DE LOS TRES REYES

SE VENDEN

tres casas sitas en esta capital, ó sean en la calle de Caballeros, núm. 20, y las de la calle de San Cristóbal, números 3 y 5; una pieza de tierra (de huerla) situada en la partida de Fontanet, de 4 jornales, 7 porcas de extensión; un huerlo, sito en la misma partida, de 6 porcas, y otra pieza de tierra en la partida de Aubarés con

su casa-torre y corrales; se riega, parte por la acequia de Fontanet, y parte con agua del Canal, de total cabida 215 jornales, 6 porcas, plantada con 3.500 olivos, se recojen en ella 3.000 cántaros de vino de la mejor calidad y contiene tierra campa para sembrar unas 80 cuarteras de cereales.

Informarán en la Notaría de don Gabriel Faura, Pórticos bajos, número 13, 2.º (Casa Roca). 24—e.



Para trajes y CAPAS

VISITAR LA SASTRERIA DE

JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54 ♦ LÉRIDA ♦ MAYOR, 54

donde se encuentra siempre un variado surtido.

PRENDAS A MEDIDA

♦ ♦ ♦ ♦ ♦ CORTE ESMERADO

Comunicado

Participamos al comercio y al público en general que el Sr. D. Samuel Henard desde el 29 de Octubre próximo pasado, no pertenece más á la Sociedad minera Belga de los Cobres de Lérida-Granada y Sitio Social, 64 Boulevard Anspach-Bruxelles; por consiguiente, dicha Sociedad no pagará mercancía alguna, si los pedidos y pagarés no llevan la firma del Sr. Ingeniero D. Gabriel Desranseaux Director general de la Sociedad en Torre de Capdella, Lérida.

Torre de Capdella 7 de Noviembre de 1896 — La Sociedad Anónima Belga de los Cobres de Lérida-Granada, 64 Boulevard Anspach, Bruselles-Bélgica. 3-8

Una señorita

bien educada y de buen porte, se ofrece á dar lecciones de solfeo y piano. Mayor, 42, principal. 3-6

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º-Lérida

HUERTO

para vender ó arrendar, frente la Ujería Neach, dará razón el dueño del café de España.

NODRIZA

de 23 años de edad y leche de 15 días. Informarán en la imprenta de este periódico. 1-4

Coche de la Fonda Suiza

Se anuncia á sus numerosos parroquianos y demás señores y al público en general, que desde hoy regirá el precio de 0'25 céntimos de peseta, desde la Estación á la esquina del Café Suizo.

Horas de salida del coche para la Estación.

5 y 1/2 para el tren de Tarragona, por la mañana.
6 para el tren de Barcelona, por la mañana.
12 para el correo para Barcelona.
3 para el correo de Zaragoza y
4 para el correo de Tarragona. 2-8

AGENCIA DE NEGOCIOS

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1. pral.

Falta el castigo

La prensa de Madrid señala á la admiración y gratitud de los españoles á tres probos magistrados de la audiencia de la corte, que han cumplido con su deber administrando recta justicia. ¡A tales deplorables extremos hemos llegado! Cuando aparece un tribunal capaz de sustraerse á la presión política de los que mandan y

de servir á la justicia ante todo y sobre todo, los periódicos y las gentes le contemplan como una cosa extraordinaria y prorrumpen en aplausos entusiastas. Los ciudadanos se apresuran á confirmar las felicitaciones periodísticas, ejercitando la iniciativa individual y dejando tarjetas en el domicilio del digno presidente de ese tribunal tan celebrado.

Nosotros no podemos dejar tarjeta, pero unimos nuestra felicitación á la de nuestros colegas de Madrid, porque si bien deploramos con amargura que haya necesidad en este triste país de entusiasmarse ante los que cumplen modestamente su deber, comprendemos que el mal ha llegado á tal punto, que es indispensable favorecer la reacción moralizadora exhibiendo los buenos ejemplos, celebrándolos y ejerciendo con su propaganda una verdadera sugestión.

Pero no todos deben ser felicitaciones y alabanzas en ese sobreesimiento dictado por falta de acusación solamente. Si la justicia no ha podido cumplir su misión contra los concejales de Madrid procesados por una serie de robos cometidos con motivo de la venta de efectos del almacén de la villa sólo por falta de acusación, es preciso averiguar quién ó quienes son los responsables de esa falta y castigarlos severamente. El auto de sobreesimiento da á entender con harta claridad que en la conciencia del tribunal existe el convencimiento de que se ha cometido un delito. El mismo convencimiento tenía el juez instructor. Le tienen también el alcalde de Madrid y hasta el ministro de la Gobernación. Participa del mismo la opinión pública. La excepción única es, al parecer, la del fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Puga, amigo político del Sr. Romero Robledo.

¿No bastan y sobran estos antecedentes para que el gobierno ejerza legítimamente la intervención que le dan las leyes para depurar la responsabilidad del funcionario ó funcionarios que más directamente le representan cerca de los tribunales de justicia?

Si el aplauso de lo bueno moraliza mucho las costumbres, aun las moraliza más el castigo de lo malo. Las alabanzas al tribunal presidido por el Sr. Izquierdo deben tener su complemento en la censura del que haya impedido la acción justiciera de aquél.

¡Ah! ¡Si esa censura dependiera exclusivamente de la opinión, no se

quedaría sin ella y sin el correspondiente castigo los protectores de los saqueadores del ayuntamiento de Madrid!

Madrid

Son objeto de toda clase de comentarios las noticias de Filipinas publicadas por *El Imparcial*.

La opinión que ya se iba acumulando a depositar sus confianzas en el general Blanco ha sufrido un nuevo desencanto con las referidas noticias en abierta oposición con las oficiales. Según ellas continúa el desbarajuste en la isla de Luzón y si son exactas, en la noche del 25 al 27 hubo tal temor en Manila que llegó hasta creerse seguro el ataque de los insurrectos. Esta creencia la tenían las autoridades también, hasta el punto de adoptar todo género de precauciones.

Precisamente sucedía esto, si el cablegrama es verdad, en el momento en que nosotros nos entusiasmos habíamos y el ministro de la Guerra mandaba a Blanco un telegrama de felicitación.

Ha terminado sin consecuencias el cañoneo de Cavite y de Noveleta, y a estas horas si se ha de dar crédito a las referidas noticias, quedaría el general Blanco en peor situación de la que ocupaba a la llegada de Echa-luce.

Sin embargo no todos les dan completo crédito, aunque hay el detalle sospechoso de que el gobierno está tan ignorante como nosotros de la verdadera situación del Archipiélago.

Noticias particulares tenemos, pero no dicen nada puesto que no son otra cosa que copia de las oficiales. La censura telegráfica está organizada de tal manera que es difícil llegue a nuestro poder un telegrama directo en el que nuestro corresponsal pueda decir algo que no sea conocido oficialmente.

En el ministerio de Guerra continúa la buena impresión producida por las noticias del domingo y lunes, dudó alguna, las del importante periódico de la mañana.

A pesar de todo, entendemos que, la historia militar del general Blanco, sus condiciones de mando, por nadie negadas, y la buena impresión que causaron las manifestaciones de Echa-luce, al que hay que conceder crédito, obligan a suspender todo juicio hasta que se reciban más detalles.

Esta era esta tarde la opinión más corriente en todos los círculos políticos.

La crisis

No se ha planteado todavía oficialmente, pero van realizándose las noticias que acerca de ella hemos venido dando.

Que existía latente, es innegable, y no sería extraño que la absolución de los concejales, la plantease ya definitivamente.

En el Sr. Cánovas produjo muy mal efecto el acto por el que se declaraba absueltos a los ediles comprometidos; pero aun lo ha producido peor en los conservadores las influencias del Sr. Silvela en el actual gabinete, principalmente en los ministerios de Gracia y Justicia, Ultramar y hasta en el de Guerra.

Algo de esto se trató en la primera conferencia que al llegar a Madrid celebró el Sr. Romero Robledo con el presidente del Consejo, y por eso firmábamos nosotros que la crisis se plantearía si no se procuraba un arreglo.

La causa de los concejales ha venido a empeorar la situación, puesto que el Sr. Izquierdo, presidente del Tribunal, es favorecido por el señor Conde de Tejada Valdosa por influencia del Sr. Villaverde, y se reputa como seguro que será el Ministro de Gracia y Justicia el primero que plantee el problema al que seguirán otros ministros, que alguien indica serán los amigos del general Martínez Campos.

Los conservadores no ocultan la mala impresión que esto les produce, puesto que es muy probable que la

crisis no quede solo reducida a Gracia y Justicia.

Manifestaciones del Sr. Sagasta

Una comisión del partido autonomista de Puerto Rico ha visitado al jefe del partido liberal con objeto de oírle y ver lo que las Antillas pueden esperar del partido en las actuales circunstancias.

El Sr. Sagasta les ha manifestado que en el momento que sea poder cedrá a Puerto Rico las reformas votadas en Cortes y que hará lo mismo en la isla de Cuba, si está en disposición de admitirlas, sin que se pueda interpretar como muestra de debilidad.

Estas manifestaciones han producido excelente efecto en todos los partidos políticos pues hasta los conservadores ven en lo que a Cuba se refiere una aprobación de su conducta. En cambio envuelve una dura censura en lo concerniente a la pequeña antilla.

Hay quien dice—y puede saberlo—que las declaraciones del Sr. Sagasta se han hecho después de una serie de cartas que ha cruzado con el general Martínez Campos, en las que se ha tratado de este y otros asuntos de importancia.

De Cuba

Sin noticias de interés.

Las que hemos recibido no nos traen más que detalles de la marcha de Weyler, muchos de ellos conocidos ya por nuestros lectores, y algunos combates pequeños en que el enemigo fraccionado apenas opone resistencia.

En el telegrama oficial se participa que los insurrectos han franqueado la línea de Morón, sin dar más detalles de un hecho que puede tener grave importancia.

Parece que Weyler se dirige a hacer un reconocimiento en las Lomas, como operación militar, y en su marcha va recogiendo fuerzas de las combinadas que se presentan con perfecta regularidad.

Desde su salida de la Trocha no ha tenido más que un soldado enfermo, ha sido cuidado personalmente por el médico D. Justo Martínez.

Nuestro corresponsal nos asegura que ha mejorado algo la situación sanitaria con relación a los últimos datos.

Noticias varias

—Esta tarde ó mañana por la mañana llegará a Manila el general Polavieja en el trasatlántico *Alfonso XIII* Ha realizado el viaje en 24 días.

—El Juez ha dictado auto de procesamiento contra los tres individuos que resultan culpables en el asunto de Telégrafos.

—En el de correos continúan las diligencias y hay esperanzas de que pronto puedan esclarecerse.

—Son muchos los que creen que ninguno de los concejales absueltos volverá a desempeñar su cargo.

—Hoy ha regresado a Madrid el Sr. Pidal.

—Lo recaudado del empréstito asciende a 352 millones.

—Está para llegar una comisión del gobierno del Japón con objeto de concertar con España un tratado de comercio.

—Hoy ha salido para Venecia la comisión carlista que va a visitar a don Carlos.

—Nuestra bandera ha sido insultada una vez más, en un teatro de los Estados-Unidos; y nuestro ministro de Estado continúa con su tradicional *el hecho no tiene importancia*.

KO FRAN

Las perdices

Fué uno de tantos, víctima de los dardos de Cupido.

La creyó capaz de hacer la felicidad de un *hombre inofensivo* y don Amadeo no lo pensó más.

«Con la misma facilidad con que se bebe un vaso de agua—decía él—me casé yo. Cierta que el vaso de agua me resultó lo mismo que si lo hubiera tomado a media digestión de una comida de langostinos, pero ¡que quieren ustedes? las ve uno tan acti-

vas, tan atractivas y tan aperitivas... que por toda cura de extraviados, busca uno un *cura* y dos padrinos que, en todo caso, puedan dar testimonio de la barbaridad».

Ella era hija de un ricacho de Castilla, que en su vida había salido más allá de los horizontes de Rioseco.

Comenzó las delicias de la luna de miel, empezando por mostrarse hacendosa, para terminar por ser el refinamiento de la tacañería, tanto, que al decir de don Amadeo, que no había tenido fruto de bendición con su costilla...—¡Hasta la economía entraba en la descendencia!

Antes que doña Virtudes gastase cinco céntimos, formaba mil cálculos ahorrativos y consentía que hicieran un auto de fe con su personalidad, primero que gastar el importe de dos pesetas.

—Pero, Virtudes, ¿para quien lo ahorramos si no tenemos quien lleve nuestro apellido?

—¡Para vivir independientes, que la vida es larga!

—¿Y si nos morimos antes?

—¡Para aplicarlo en sufragio de nuestras almas!

—¡Pero, hija mía! En tanto, ¿que se hace del cuerpo?

—El cuerpo se amolda a lo que se le acostumbra.

—¿Te parece bien que un hombre como yo, robusto y fuerte como un roble, se achuste con un chocolate?

—¡Te quejas de vicio, Amadeo!

Tú no tienes en cuenta que en casa se gasta chocolate de á peseta el kilo y, como clase superior, alimenta tanto como dos libras de solomillo.

—Bueno, pues tráeme solomillo y quédate tú con esa *cola de carpintero*.

Y al igual, lector amigo, del chocolate, todo era superior lo que en aquella casa se comía, se bebía y se ardía. ¡Por arder, hasta el humor del buen don Amadeo!

En aquel hogar, mansión de la avaricia, no entraba modista ni sastre, ni nadie que pudiera exigir una retribución por su trabajo.

Doña Virtudes lo hacía todo. ¡Oh, las mujeres hacendosas! Confeccionaba a su marido las americanas y los pantalones, con una facilidad asombrosa. El procedimiento era de suyo sencillo.

Cortaba el paño en dos porciones exactamente iguales. Hacía con ellas dos fundas de almohada, las unía por uno de sus extremos, dejaba una abertura en la parte anterior, ponía los botones correspondientes, cada uno de su muestra y calidad, y ahí están las *americanas*.

¡Puestos en el pobre de don Amadeo parecían unos zarzaguillos valencianos!

Las americanas de doña Virtudes tenían la *virtud* de ser cortas como un marsellés, pero así quedaban más *airosas*, al decir de su autora.

¡Esta situación era insostenible é insostenible; don Amadeo, antes que ofrecer a sus convecinos el escándalo de una separación matrimonial, aguantaba los pantalones *cilíndricos* y las americanas *airosas*; pero en lo que se refería al estómago... no transigía.

Decidióse nuestro hombre a levantar el ayuno, y aguzando el ingenio después de muchas cavilaciones, dió al fin con la solución del enigma. Hizo *sotto voce* los preparativos consiguientes, y valido de una escopeta de pistón que había en el desván de la casa y que perteneció al padre de Virtudes, una mañana se presentó ante ésta, diciendo, con aire decidido, que se iba de caza.

—¿De caza tú?

—Sí mujer, ¿qué te espanta?

—¿Y esa escopeta, cómo las has adquirido?

—No te apures, nada me cuesta. Era de tu padre y ya ves, no puede salirme por menos precio...

—Pero, Amadeo, ¿y las municiones?

—Verás, mujer, lo que he pensado. El boticario me proporciona pólvora y pistones, y con regalarle alguna pieza de las que mate, en paz y agradecido. Comprenderás que este sistema es económico, como la adquisición de la escopeta.

—¡Allá veremos si no hay despilfarros!

—Ninguno;—y dicho esto, antes de que su mujer pudiera entrar en más detalles objetivos don Amadeo dió media vuelta y marchose precipitado y ufano dispuesto a no dejar viva una perdiz en diez leguas a la redonda.

La primera salida fué más feliz que la célebre primera salida del caballero andante.

Llegó la noche y don Amadeo regresó a su casa como paladín victorioso, después de derrotar al enemigo y mostrar su esfuerzo, trayendo por botín de la jornada, tres perdices como tres pavos.

—¡Ahí tienes cuanto yo sé hacer!

—decía á su cara mitad,—Pieza que apunto, pieza que mato; y puesto que

de hoy en adelante sobrarán en esta casa perdices, hazme el favor de suprimir el chocolate superior y ponme perdices por activa y perdices por pasiva, ¡que por ellas deliro y trabajo y sudo!

Doña Virtudes, espíritu de la avaricia, aceptó gustosa la proposición, por hallar en la misma indudable ventaja, y á contar desde aquel día memorable continuó si, la confección del vestuario bajo el procedimiento consabido, pero al menos no pagaba el estómago *debilidades* del espíritu. Don Amadeo fué reconocido como uno de los primeros tiradores, y su fama fué tanta, que le valió el sobrenombre de «El Cazador», título que él apreciaba más que un título nobiliario.

Así transcurrieron algunos años, y continuaron las expediciones de caza; pero un día ya no cazó don Amadeo, sino que le cazó á él una pulmonía, y después de otorgar su última disposición testamentaria y encomendar su alma al *Todopoderoso*, se fué al otro mundo.

Como su fama de rico era tan grande como su fama de cazador, y su fama de económico mayor que las dos primeras, todos sus convecinos estaban ansiosos de saber en que forma habría dejado sus intereses.

Con las formalidades de ritual se abrió el testamento, y figúrese el lector el asombro de doña Virtudes cuando oyó por el notario la lectura de la siguiente cláusula:

«Quiero que sean pagadas todas mis deudas y más especialmente la que tengo contraída con el Sr. Ramón guarda y cazador de oficio; al que se rian satisfechas 1.820 pesetas, importe de todas las perdices que le he comprado desde que dejé de tomar el chocolate superior.»

JULIO DE LAS CUEVAS.

La epidemia de Aransá

Notable informe

Al publicar hoy el importante dictamen emitido por el Colegio Médico-Quirúrgico de Lérida, hacemos constar con sumo gusto que para su confección no se ha servido de otros datos que de los suministrados por el informe que lo motiva, sin que hayan intervenido opiniones de ilustrados y respetables profesores, desconocidas en absoluto por aquella Corporación.

Sirva este antecedente de justa aclaración, necesaria en el interesante asunto sanitario que se ventila, ya que de otra suerte, por especiales coincidencias que avaloran el criterio del Colegio Médico, pudieran parecer las decisiones de éste como resultado de opiniones ajenas de sabios médicos, insertas en publicaciones profesionales no recibidas en esta capital hasta unos días después de haber el Colegio redactado el informe. Dicho esto, vean ahora nuestros lectores el mencionado documento.

**

El Colegio Médico-Quirúrgico de esta ciudad, reunido el día de la fecha, en sesión general extraordinaria, al objeto de emitir su opinión técnica acerca de la actual epidemia reinante en el pueblo de Aransá, de esta provincia, solicitado para ello por la Comisión permanente de la Excm. Diputación, después de amplio debate, ha acordado condensar su parecer en la forma que á continuación se expresa:

En el erudito informe suscrito por los distinguidos médicos que han prestado sus servicios profesionales en el mencionado pueblo, se hace constar, de modo claro y detallado, la marcha de la enfermedad epidémica, así como su *sinomatología*, siendo de lamentar que tales datos, como el juicio diagnóstico que la afección merece á los citados facultativos, no hayan sido acompañados de los referentes á las condiciones topográficas y climatológicas de la urbe, á la manera de ser de sus moradores, á sus hábitos ó costumbres, á sus construcciones ó viviendas y á cuantos detalles especiales del orden higiénico pudiesen conducir á la explicación satisfactoria de la terrible crisis sanitaria por que atraviesan aquellos desgraciados vecinos.

El tipo clínico que han presentado todos los atacados del mal, no encaja perfectamente en ninguno de los comprendidos en las tablas nosológicas, como resultado del ingreso en el organismo de productos virulentos ó miasmáticos. Ocioso sería, dado el fin á que va encaminado este informe, hacer en este lugar diagnósticos diferenciales entre las principales formas epidémicas que se han cebado en la especie humana y la que actualmente parece haberse estacionado en Aransá. Ningún resultado práctico

había de obtenerse de ello, ni sería factible hacerlo con el escrupuloso criterio analítico que se merece, ya que sobre fundarse en hechos de referencia, que si bien están transcritos con marcada sinceridad, no pueden llevar nunca al ánimo del clínico aquel convencimiento é impresión solo asequible á la cabecera del enfermo, le faltaría la sólida base de las investigaciones necrópsicas, que juegan un decisivo papel en el esclarecimiento de gran número de problemas médicos. Sin duda debido á las dificultades, casi invencibles, para la práctica de las autopsias, que se presentan en las poblaciones rurales y de pequeño vecindario, por razón de las preocupaciones que allí dominan, no podemos fundamentar nuestro juicio más que en el síndrome motivado por la enfermedad, sin que sea dable referirnos á la existencia de lesiones anatómicas, cuya comprobación solo es posible hacer *post mortem*. Lástima grande que los importantes detalles á que nos referimos, que tanta luz hubieran podido aportar á la resolución del asunto, hayan quedado entre las sombras, ya que ellos por sí, muchas veces, hacen evidente y palpable lo que, de otra suerte, es incierto y confuso.

En el camino de la inquisición etiológica ó sea de las causas que han podido iniciar y sostener el espantoso cuadro de morbosidad del desdichado pueblo, punto capitalísimo, de un interés que á nadie escapa, aunque se funde solamente en razones de sentido común, puesto que de él depende exclusivamente la resolución de las medidas que deben tomarse para combatir la epidemia con eficaz éxito, el Colegio no ha podido hallar, en modo alguno, la infección grippal, como se inclinan á creer los ilustrados profesores que suscriben el primitivo informe.

Positivo es que la gripe, al adoptar diversas formas en las varias epidemias registradas, puede aceptar también la nerviosa, con un aparato de síntomas algo parecido al de los atacados de Aransá, si bien no completamente igual al mismo. Pero si fijándose en el conjunto sintomático solamente, puede sospecharse la presencia de tal elemento bacilar, las dudas y las vacilaciones desaparecen, para sostener la negativa en este caso concreto, si se ahonda un poco más en las verdades médicas.

Las epidemias de gripe, muy frecuentes desde algunos años, si bien adquieren intensas proporciones en algunos casos, no es verosímil que radiquen por espacio de seis meses, con impetuosa violencia, en poblados de escaso vecindario como Aransá. Es invadido todo el pueblo; algunos vecinos acomodados se apartan del foco morbo: nada les ocurre durante su ausencia, pero al volver á sus lares, la enfermedad recidiva en aquellos, según certificación idónea; confesamos que no se interrumpe con tanta facilidad el curso de la gripe, al menos en las formas hasta ahora conocidas.

Precisamente la incesante marcha del estado infectivo grippal débase, en opinión de eminentes patólogos, fundada en hechos concretos, á la potente difusibilidad del germen que salva grandes distancias en breve tiempo. Si esto es cierto como no puede menos de serlo, dada la experiencia existente en este vitalísimo asunto etiológico, ¿es posible concebir una epidemia de gripe que no vaya más allá de los estrechos límites del pueblo damnificado? ¿No le ha sobrado tiempo al bacillus para correrse á urbe inmediata con la cual hayan sostenido frecuente relación los habitantes de Aransá? ¿Cómo el elemento generador no ha atenuado sus efectos y disminuido la potencia virulenta y se presenta cada vez con mayor acometividad y energías superiores? ¿Porqué las personas que ya han sufrido la enfermedad, al trasladarse á otros puntos no ejercen el papel de vehículo ó transmisor de la misma, y porqué al retornar á sus casas vuelven á padecerla sin que la primera invasión obre como el más ligero medio inmunizante? ¿Qué exclusiva es esta para los infelices aransaneses?

Lo que hay de cierto, de positivo, en concepto de la Corporación que dictamina, es que la epidemia que tan justa alarma causa no es de carácter grippal, pues el sello y la marcha de este último afecto, no concuerda con el síndrome que han ofrecido los invadidos del padecimiento.

(Se concluirá.)

Las obras del Canal de Tamarite

Dado el especial interés que nos inspira todo lo que se relaciona con el Canal en construcción de Aragón

y Cataluña, rogamos á persona de respetabilidad y de reconocida competencia en obras públicas la merced de recorrer la zona de las que se ejecutan en aquel, y de informarnos acerca del curso y desarrollo de las mismas.

La opinión que se nos ha expuesto es de todo favorable y lisonjera para el modo con que se proyectan y construyen, asegurándonos que el estudio hecho en planta y alzada de los seis kilómetros comprendidos entre Santa Ana y el túnel de Orsols es un verdadero modelo y está realizado con gran acierto.

El número de obreros hasta ahora colocados es de 400, repartidos en diez brigadas que trabajan en el trayecto indicado, del que hay ya trozos importantes del Canal que presentan hermoso aspecto.

Parece imposible que se haya realizado tanto en tan poquísimo tiempo en el que á la vez que proyectar y construir ha tenido que crearse un organismo completo de ejecución y contabilidad.

La Comisión técnica es acreedora por la inteligencia y laboriosidad demostradas á la consideración del país, y *El Diario de Huesca* felicita á aquella contribuyendo á sostener el prestigio que necesita para realizar con éxito su difícilísimo cometido, en el que seguramente no han de faltarle disgustos y contrariedades.

(De *El Diario de Huesca*.)

Noticias

—Los Sres. Sol y Benet publicarán dentro de este mes un *Almanaque para 1897*, «Guía indicador de la provincia», publicación que dedican á los amigos y favorecedores de su acreditado Establecimiento y del que se hace una numerosa tirada.

Contiene datos y noticias de suma utilidad para todas las clases sociales, y tendrá además una sección de anuncios.

Cuanto comerciantes, industriales ó particulares deseen anunciar, pueden dirigirse á los Sres. Sol y Benet, y cuantos tengan datos ó noticias útiles y curiosas que consideren pueden figurar en el *Almanaque*, pueden así mismo enviarlas.

Unos y otros, habrán de hacerlo con diligencia, pues el plazo para darlo al público es breve.

—Con motivo de la lluvia de estos días, no hay una sola calle transitable, ni la Mayor, llena de un sin número de baches en el arroyo y aceras.

La de San Antonio, que apenas si tiene sumideros, está convertida en una *ciénaga*.

Ya sabemos que no hay dinero para arreglarlas pronto y bien, pero creemos que es hora de que haya buena voluntad y deseos de estudiar un nuevo sistema de empedrados y paulatina y convenientemente aplicarlo para que en determinado plazo quede reformado el actual.

—Muchos son los periódicos de provincias que se quejan, y con sobradísimo motivo, del impuesto creado por virtud de la nueva Ley del Timbre, estableciendo que por cada anuncio han de pagar diez céntimos de peseta, lo mismo los periódicos de las grandes capitales y por consiguiente de gran circulación, que los diarios de provincia.

El impuesto nos parece injusto ya que de todos es sabido que no existe, ni puede existir punto de comparación entre los rendimientos que por anuncios obtienen los periódicos de los grandes centros, con los que alcanzan los diarios de poblaciones subalternas, y por consiguiente, dicho se está que no cabe establecer igual tributo para todos sin distinción.

Cuanto se haga, usando de las facultades que las leyes nos conceden, para que el asunto se solucione con exacta justicia ha de encontrar apoyo en *EL PALLARSA*, y desde luego quedamos á la disposición de los demás colegas locales si es que estiman que algo puede hacerse para el logro de nuestra aspiración, que es, seguramente, la de todos.

—En el Teatro Español de la Corte han empezado los ensayos de la nueva producción del señor Felii y Codina, «La real moza».

Dice un periódico que la obra es de altos vuelos y que ha de causar verdadera sensación.

—Hállase actualmente en Viena el hombre más alto del mundo.

Es un norteamericano, Luis Wilkins, de veintinueve años y dos metros y medio de estatura.

La admiración que causa este coloso, según los periódicos vieneses, es inmensa, siendo seguido en las calles de la capital por una turba de gente, y decimos *seguido*, porque no hay bravo que se atreva á contemplarlo de frente, ante el temor de ser arrollado por el formidable gigante.

El grandísimo yankee ríe y se divierte de la curiosidad y del estupor que causa su presencia, habiendo visitado las redacciones de los periódicos, á los efectos del *reclamo*.

Naturalmente, en ninguna redacción le ofrecieron una silla por miedo á una catástrofe, ni se atrevió ningún redactor á dejar estrechar su mano por Mr. Wilkins, quien ha manifestado haber tenido que renunciar á varias visitas proyectadas por imposibilidad de pasar por algunos huecos de puerta.

Wilkins no ha encontrado en Viena carruaje capaz de contenerlo, habiendo tenido que hacerse construir uno á propósito.

A ver si cuando muera no se encuentra bastante tierra para enterrarle.

—Los jefes y oficiales que se encuentran de guarnición en Cataluña, cuyo número asciende á 285, han enviado un artístico recuerdo al juez militar señor Marzo, por su brillante y enérgica campaña contra los anarquistas.

El regalo, que es de muy buen gusto, consiste en un tintero de plata, primorosamente construido.

En la tapa se ve una pequeña estatua que representa la Justicia, la cual está rodeada de objetos militares.

Su base consiste en un dragón y una bomba Orsinj rodeada de fauces, que simbolizan el anarquismo.

—El Sr. Obispo de Barcelona ha mandado elaborar expreso 180 libras de turrón de Agramunt que enviará como regalo para el Aguinaldo del soldado.

—El ministro de Hacienda se propone establecer inspecciones especiales en provincias, para hacer cumplir la nueva ley del timbre.

—Se ha ultimado el plan de embarque de siete batallones más destinados á Filipinas.

De Barcelona zarparán el día 15 del corriente dos vapores, transportando dos batallones cada uno á Manila.

El día 20 saldrá otro vapor con dos batallones más, y las fuerzas restantes se embarcarán en Cádiz durante la segunda quincena de diciembre.

—Después de brillantes ejercicios han ingresado en la Academia de Artillería de Segovia, en los recientes exámenes, los estudiosos jóvenes don Florencio Casals, hijo de nuestro malogrado amigo D. Melchor, y D. Francisco Serra Castells, hijo de nuestro querido amigo y constante suscriptor D. Fidel Serra.

Ambos han sido preparados en nuestra ciudad por el inteligente Capitán de Artillería nuestro paisano don Enrique Amorós, que, como casi todos los años, ha conseguido en este que los alumnos por él presentados obtuvieran plaza por sus seguros y bien asimilados estudios.

Felicitemos cordialmente á los aventajados jóvenes Sres. Serra y Casals, así como á sus distinguidas familias, y al Sr. Amorós por el éxito obtenido y que prueba cuan errados están los padres que creen que en otros puntos pueden mejor prepararse sus hijos para ingresar en la carrera militar.

—Algunas señoritas yankees han adoptado para montar en bicicleta una ligera careta, como la que llevaban las damas de la Edad Media, y con la que se preservan de los rigores del sol y del aire.

—Ha sido detenido en Alcañaz José Hernández Hernández, de 41 años de edad, vecino de Murcia, como presunto autor del rapto de Carmen Giménez, de 20 años, vecina de Zaragoza. La joven también fué detenida, habiéndosele dejado en libertad al comprobarse que no estaba en connivencia con el raptor.

—En la carretera de Jorva á Folqué, entre los kilómetros 16 y 17, ha sido hallado por la Guardia civil el cadáver de un sugeto de 30 años, llamado Isidro Sansrich París, arriero.

Créese que la muerte ha sido casual, entendiéndose en el asunto el Juzgado municipal de Biosca.

—La tartana que hace el servicio de transportes de viajeros y correspondencia á Pobla de Segur ha sido detenida y denunciada la empresa, que es de D. José Rocafort, por no tener la correspondiente licencia, y carecer el vehículo de numeración y rótulo.

Por igual infracción de reglamento ha sido detenida la tartana de Almenar.

—Los mozos de la Zona de Huesca destinados á Barcelona, pasaron ayer en un tren adicional al correo formado en Tardienta.

—Mañana celebrarán con una Misa rezada en San Lorenzo la fiesta de Santa Bárbara las fuerzas de Artillería, de esta guarnición.

—En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento, se fijaron precios de tarifa para el peso público en las nuevas básculas, establecida una y próximas á establecerse otras, en distintos puntos de la ciudad.

Creemos útil, publicar los siguientes datos ó precios:

Por cada carro que se pese, (con carga ó no) 50 céntimos.

Caballería, (cargada ó sin carga) 25 id.

Bultos sueltos, por fracción de 10 kilos 2 id.

En la operación del peso vá incluido el destare.

Los artículos sujetos al pago de consumos no pagarán el peso la primera vez, pero sí si se fraccionan y se hacen dos ó más pesadas.

—Es ya seguro que en breve se establecerá el alumbrado eléctrico en la importante villa de Borjas Blancas.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, llegado ayer publica la relación de fallecidos en Cuba, hasta Agosto último.

Figuran en ella de nuestra provincia: el soldado del Regimiento de la Princesa, Delfín Comas Villaseca; de *Tonadeida*, el 29 de Julio, de enfermedad común, en la Habana; el del Regimiento de Sagunto, Enrique Perarmunt Demit, de *Feria*, el 29 de Julio, del vómito, en Santa Clara; el del mismo Regimiento, Mariano Porta Tropete, de Rubió, el 26 de Julio del vómito, en Santa Clara; el del Regimiento de Sevilla, José Bulli Munié, de *Figuerola de Orcau*, el 24 de Julio, del vómito, en Gienfuegos; el del Regimiento de Valencia, Toribio Consalauz Dias, de Civis, el 13 de Julio, del vómito en Unión de los Reyes; el del de Simancas, Pedro Carlos Tomás, de *Barjaes*, el 29 de Julio, del vómito en Santa Clara; del Regimiento de Aragón, el sargento, Pedro Durán Salvat y dos soldados.

—En el tren correo salieron ayer para Zaragoza once reclutas de esta Zona, para aquella guarnición y regimiento de Caballería del Rey, quedando aquí con licencia ilimitada 24 más.

—Dos muchachas de once años, vecinas de Alguaire y Balaguer, fueron halladas vagando por nuestra ciudad, habiéndolas recogido la guardia municipal.

La niña Elvira Chofre Moncasi, que es la de Alguaire, fué entregada á su madrastra ayer y la Dolores Morlans, de Balaguer, fué depositada, por orden del Sr. Alcalde, en el Convento de Arrepentidas.

—Por haber faltado de palabra á los guardias municipales que acompañan al Comisionado de cédulas, fué multada una mujer en dos pesetas por la Alcaldía.

—OBITORIO:

Durante las veinticuatro horas del día 1.º han ocurrido en esta capital las siguientes defunciones:

Pedro Alberich Herrera, 68 años. Mercedes Rosinach Menós, 66 id. Paula Torremorell Amorós, 46 id. Ramón Borgé Rotellá, 2 id. Angela Serra Melgosa, 16 meses. Magdalena Jana Bosch, 18 días.

En el Ayuntamiento.

Asistieron á la sesión de ayer catorce concejales y el Sr. Alcalde, que presidió.

Aprobada el acta del anterior, se dió lectura del traslado de la Real orden prorrogando el plazo concedido al Sr. Gaya para construir el muro de contención en el pedregal de la margen derecha del Segre, en nuestra ciudad.

Dada cuenta del recurso de queja interpuesto por el Sr. Mestre y Santons contra el acuerdo del Ayuntamiento de 25 de Noviembre se acordó que lo informe el Sr. Alcalde y se remita á la superioridad para su resolución.

Quedó resuelta favorablemente una instancia de don José Serra Peyró, en la que solicita permiso para edificar la fachada sin derruir un muro interior, que, construida aquella, se comprometió á renovar.

Las obras de carpintería de la casa Escuela de la Tallada, fueron adjudicadas al único postor don Ramón Mañé, por 1.720'50 pesetas.

Aprobóse la distribución de fondos para el presente mes.

Se acordó se utilice la expropiación forzosa para la construcción del paso que ha de empalmar el paseo de Boteros con el Campo de Marte.

Quedaron aprobadas las tarifas que han de regir para el peso en las básculas del Ayuntamiento, quedando prohibido desde ahora el servicio particular de repeso.

Desestimáronse las instancias de don Miguel Aragónés y de D. José Rufes.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar, se levantó la sesión.

SONETO

Rota barquilla mía, que arrojada de tanta envidia y amistad finida, de mi paciencia por el mar regida con remos de mi pluma y de mi espada, una sin corte, y otra mal cortada, conservaste las fuerzas de la vida, entre los puertos del favor rompida y entre las esperanzas quebrantada; sigue su estrella en tantos desengaños que quien no los creyó sin duda es loco; ni hay enemigo en el ni amigo cierto. Pues has pasado los mejores años, ya, para lo que queda, pues es poco, ni temas á la mar ni esperes puerto.

SRES. FELIX LOPE DE VEGA.

CHARADA.

Dos cuarta primera es el demente; prima, letra; quien ruega á Dios, dos con cuarta; nota musical la tercia; y el todo, nombre es de dama muy usado en esta tierra.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Jo-se-fa.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Francisco Javier cf. Casiano mr., Lucio rey, Bitirino ob.; Sofonias pta. y sta. Hilaria mr.

Servicio Telegráfico

PARIS

2, 8 m.

Ayer en la Cámara italiana de diputados el señor Imbriani reclamó el abandono de la Eritrea. El marqués de Rudini justificó su política en Africa y dijo que cree que la paz será duradera. Se votó la proposición, y el escrutinio no dió resultado por no haberse reunido mayoría suficiente. Hoy se repetirá la votación.

2, 8'5 m.

Londres.—Comunican de Singapur que han ocurrido algunos encuentros insignificantes en Filipinas, en los que los insurrectos han sido derrotados, pero siguen ganando terreno é hicieron descarrilar un tren, resultando muertas algunas personas.

MADRID

2, 8'10 m.

En los círculos políticos se cree que el general Polavieja desempeñará el cargo de gobernador general de Filipinas, quedando el general Blanco encargado de las operaciones militares. Cuando éstas estén más adelantadas embarcará el general Blanco para la Península.

2, 8'15 m.

Asegúrese que Tejada Valdósera en el primer Consejo de ministros que se celebre presentará el siguiente dilema: «Puga ó yó.» Igualmente se afirma que han aumentado los resentimientos entre Navarro Reverter y Romero Raledo.

2, 8'20 m.

Se ha recibido un despacho oficial de la isla de Cuba, en el que se dice que las columnas Linares, Tovar y Rizo encontraron á los insurrectos en Cayajabos. Manzanillo y Anguilen respectivamente, matando á 8 rebeldes, al cabecilla Lopez y á un titulado prefecto.

En las Villas fueron muertos 12 rebeldes.

El general Figueroa, en Navia, provincia de la Habana, desalojó de sus posiciones al enemigo y despues de un rudo combate, los dispersó en Vigía, matando á 39 é hiriendo á 60.

Por nuestra parte resultaron el capitán D. Manuel Perez Martinez y el teniente D. Inocencio Bailenilla muertos y el teniente D. Angel Olla y 5 individuos de tropa heridos. El escuadron de Pizarro tuvo 9 heridos graves.

En otros encuentros los insurrectos sufrieron 6 bajas.

2, 8'25 m.

La última lista publicada por *El Imparcial* la encabeza un donativo del cardenal Cascajares, producto de la bonificación que le ha correspondido por las obligaciones del empréstito á que se suscribió y que importan 509.729' pesetas.

2, 8'30 m.

Habana.—He aquí algunos detalles relativos al combate de Navia, que hemos visto en un telegrama oficial.

La columna del general Figueroa pernoctó el día 29 en el ingenio «Esperanza» y salió de él durante la mañana del 30, encontrando al enemigo apercebido para el combate.

Nuestra vanguardia rompió el fuego contra los rebeldes y dos escuadrones de Pizarro cargaron valerosamente al enemigo, introduciendo el pánico entre sus masas, despues de una terrible lucha cuerpo á cuerpo. Entonces murieron el capitán señor Pérez Martínez y el teniente Bailenilla.

Las posiciones enemigas las conquistó el batallón de las Navas marchando á pecho descubierta y luego se reanudó el combate en otra parte de la sierra, donde persiguieron las tropas á los rebeldes, durando el combate cinco horas.

2, 8'35 m.

El coronel Pavía, en el potrero «Mendoza», batió á las partidas de Laret, Pío Dominguez y Castillo, que se hallaban parapetadas en varios edificios, desalojándolas y persiguiéndolas. Los rebeldes tuvieron 14 muertos y entre ellos José Antonio Argüelles, ayudante del cabecilla Laret.

De la tropa resultaron heridos levemente de balas explosivas el teniente don Ignacio Franco y un soldado.

Hoy debe salir de este puerto, con objeto de revistar las fuerzas marítimas que vigilan la costa de Pinar del Río, el jefe de este apostadero.

Los vecinos del barrio de San Leopoldo se han ofrecido para curar á los soldados heridos y enfermos en sus respectivos domicilios.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

2, 9 n.—Núm. 314.

OFICIAL.—MANILA.—El capitán Valderrama, atacó las partidas de Llanera, Indio y Torre, tomándole el campamento y matándole 14.

En Ita Talum nuestras tropas dispersaron la partida á Zoa, causándole cuarenta muertos. Fueron atacados los rebeldes en el monte de Macagatum, resultando que se les hicieron setenta muertos.

Bolsa: Interior 62'05.—Exterior 73'25.—Cubas del 86, 88'00.—A.

2, 10'25 n.—Núm. 316.

En otro despacho oficial de Manila se dice que han declarado su simpatía á favor de España decididamente las provincias de Bulacan, Tarlac, Ecija, Bataán, Pagasinan y Zambales.

Añade que han sido elevadas á plenario las causas seguidas contra sesenta promovedores de la rebelión titulados ministros y consejeros generales.

En brevísimo plazo se fallarán.—A.

2, 11'56 n.—Núm. 442.

El Sr. Sagasta estuvo en Palacio. La entrevista con la Reina fué muy afectuosa, y según los ministeriales careció por completo de interés, limitándose á un acto de cortesía. El Sr. Sagasta dice lo propio.

Además de los 3000 hombres que saldrán ahora para Filipinas, marcharán despues 10.000.

Los ministeriales bien informados aseguran que se planteará la crisis, apesar de todas las negativas oficiosas y de la prensa.—A.

NOTA. A las seis de la mañana hemos dejado de recibir los telegramas de última hora, que llegarán, si llegan, cuando ya no puedan ser aprovechados.

SECCION DE ANUNCIOS

PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

FORMA UN RIQUESIMO TOMO ENCUADERNADO EN TELA, CONTENIENDO 320 FOTOGRAFADOS INIMITABLES DE

Ciudades • Paisajes • Edificios históricos • Esculturas • Monumentos • Montañas • Ríos • Lagos
 Cascadas • Puentes • Puertos • Bosques • Selvas vírgenes • Templos • Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

PUNTO DE VENTA

EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET MAYOR, 19 LÉRIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor medicamento para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes de la uretra y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrria, 15.—San Juan de Dios, Prover, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS



SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presente cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1899 y Gran Concurso de París de 1895. Diez y ocho años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

NO FIARSE DE IMITACIONES PEDID

TALLERES DE MAQUINARIA

— DE —
JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

EL RABIOSO DOLOR

— DE —
MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veis; desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA.

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta entodas las buenas farmacias de la provincia En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE

HE MANDADO POR AIBAF
POCO ME RESTA SUFRIR



CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

Se vende en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—Lérida

Pesos 40.624.012 de sobrante

EL SOBRANTE es para los tenedores de póliza la partida más interesante en el balance de las Compañías de seguros de vida

Es signo indudable del poder financiero de una compañía siendo, como es, el superávit del activo sobre todas sus obligaciones.

Es el fondo del cual han de detraerse los dividendos y beneficios futuros de sus tenedores de póliza

Es la suma de beneficios ya obtenidos y todavía no distribuidos.

Es el margen de seguridad contra cualquiera posible depreciación en lo futuro del activo de una Compañía.

Es la prueba más evidente del celo, prudencia y economía de la administración en lo pasado.

Es el mejor aval de las obligaciones garantizadas en las pólizas ó contratos de seguro.

Es por todas esas razones LA EQUITATIVA, por su enorme sobrante, la Compañía más sólida y segura del mundo.

Toda persona que dé a conocer su edad, en el cumpleaños más próximo, á la Oficina de esta Sociedad en Madrid, ó á cualquiera de sus agentes, podrá conocer la participación que le hubiere correspondido en ese sobrante si hace 20 años hubiera tomado por plazo igual una póliza de acumulación de dividendos.

Todas las pólizas de acumulación de esta sociedad son pagaderas en caso de muerte, ó liquidables en vida, si el asegurado sobrevive al plazo convenido. Todas las pólizas, con acumulación por veinte años, lo mismo las dotales que las de vida á veinte pagos, y aún las emitidas á la tarifa más económica de vida entera que vencen en el presente año, han reembolsado con exceso la suma de primas pagadas, con interés adicional de 5 á 6 por 100 las pólizas dotales.

Antes de asegurarse, compárense los balances oficiales y pólizas de las Compañías principales, y pidan informes á la Oficina de ésta en Madrid, entresuelo del

PALACIO DE LA EQUITATIVA

Hipotecado en garantías de sus tenedores de póliza en España

Agente Delegado en las provincias de Huesca y Lérida. D. JUAN RIVERA,

Coso, 41.—HUESCA